
ATA 

Reunião Ordinária 

 

Ata de reunião extraordinária do Conselho Municipal de Turismo (COMTUR), realizada na 

Secretaria Municipal de Turismo - Polvilho, sito a Av. Ten. Marques, 55 - Jardim Santana, 

Cajamar - SP CEP - 07750-000, no dia 04.12.2023 com início às 15:17 hs, com abertura dos 

trabalhos com membros (conforme lista anexa), convocada e presidida pelo Presidente do 

Conselho Municipal de Turismo Sr. José Roberto de Andrade. O Presidente iniciou a reunião 

relacionando os assuntos a serem discutidos, após, falou sobre a substituição dos membros que 

não estão comparecendo nas reuniões e nem designando o respectivo suplente, com o 

consentimento dos membros presentes acordaram que: após duas faltas do membro será 

notificado Secretário Municipal  da pasta assim como  o representante da sociedade civil que 

indicou seus membros e solicitado a alteração dos titulares , pelos suplentes por estarem 

efetivamente participando de todo processo de construção do COMTUR Municipal. Em 

seguida, o Sr. Renato iniciou a leitura da ATA anterior do dia 05.10.2023, após a leitura todos 

os membros aprovaram a ATA anterior. O Presidente voltou a palavra falando sobre a Trilha 

da Caverna do Morcego no Gato-Preto, onde se encontra interditada pelo proprietário da área 

Sr. Abdalla, que proibiu a entrada na área devido a uma ocorrência dentro de uma de suas áreas 

onde por descuido uma pessoa veio a óbito e o proprietário foi responsabilizado, devido a essa 

ocorrência, para garantir a integridade física dos usuários da trilha, o Secretário de Justiça Sr. 

Carlos Guio solicitou que fizemos uma análise dos riscos e a viabilidade da Trilha da Caverna 

do Morcego, o Presidente informou que a Técnica em Segurança do Trabalho Camila Rocha, 

membro deste conselho juntamente com a Turismóloga Sarah Chaves da Secretaria de Turismo 

estão encarregadas da elaboração do PGR - Plano de Gerenciamento de Risco e a viabilidade 

na Trilha, o grupo concordou que essa análise seja enviada no Grupo de whatsapp do COMTUR 

para conferência de todos antes de enviar  ao Secretário do Turismo Rodrigo Nascimento que 

por sua vez encaminhará ao Secretaria de Justiça. Foi discutido maneiras de viabilização entre 

os membros, o conselheiro Massatochi sugeriu padronizar as placas do COMTUR para 

posicionar nas entradas das trilhas, com informativos de regras, orientação e contato com o 

COMTUR, e com a Secretaria do Turismo os conselheiros concordaram com a ideia das placas 

e concordaram com a necessidade da exigência de 1 Guia Turístico  cadastrado no 

CADASTUR e 1 Bombeiro Civil, devidamente habilitados e cadastrados no Município para o 

passeio nas trilhas, fica sob a responsabilidade do Guia Turístico a expedição, apresentando 

lista contendo número de Identidade de todos os relacionando no passeio  da trilha, o Sr 

Presidente falou sobre o funcionamento do trem em Cajamar, juntamente com o Marcos do 

Instituto Ferrovias convidado a participar desta reunião, e juntamente com o Sr. Renato, 

participou de diversas reuniões para a viabilizar o funcionamento do trem, o Sr. Renato falou 

sobre o projeto da Estrada de Ferro Perus Pirapora, que ficou em 5º colocada dentre as ferrovias 

do país, para receber recursos para viabilizar o funcionamento das mesmas, porém existe uma 

dificuldade em um trecho da ferrovia onde será necessário a realização de uma obra complexa 

a qual estão tentando desenvolver juntamente com as parcerias de Engenheiros e Prefeitura de 

Cajamar e com o Instituto Ferrovias, os membros discutiram algumas idéias, dentre elas para 

arrecadar fundos para o COMTUR onde foi sugerido um projeto tipo “ruas de lazer” com o 



intuito de chamar a atenção e divulgar o COMTUR para o município, foi discutido a questão 

da mobilidade urbana, onde o Conselheiro Jaime representante do Departamento de Transito 

do município, sanou algumas dúvidas e orientou sobre possíveis locais para os eventos, a 

conselheira Kátia ressaltou a importância de analisar e relacionar as atividades desse tipo de 

evento para não descaracterizar o verdadeiro propósito do projeto, os membros ficaram de 

pensar em algumas ideias e discutir posteriormente como serão realizados esses eventos. O 

Presidente voltou a palavra perguntando para o conselheiro Felipe que ficou no grupo 

responsável de organizar o evento de aniversário do COMTUR, o conselheiro Felipe 

apresentou projeto para realizar o evento nos dias 16 e/ou 17 de dezembro, no Pesqueiro do 

Elias unidade de Cajamar  com músicas, barracas, ação social e palestras sobre o Turismo 

Ecológico, Esportivo e de Aventura, o grupo responsável do projeto irá informar os demais 

sobre a organização para o evento, o Presidente perguntou aos membros se gostariam de fazer 

uma confraternização, e os membros concordaram em confraternizar no mesmo dia do 

aniversário e evento do COMTUR dia 16 ou 17 de dezembro, solicitou que os conselheiros 

definisse a agenda de reunião do COMTUR para o ano de 2024 e ficou definido que as reuniões 

ocorrerão às primeiras  terças feiras  de cada mês sendo os dias 06/02, 02/04, 04/06, 06/08, 

01/10 e 03/12/2024, após a definição do calendário o Presidente agradeceu a presença de todos 

e finalizou a reunião às 16:46 horas, eu Renato Rocha de Oliveira  lavrei esta Ata, que segue 

com a assinatura de todos os presentes. 

 

 

 

 

 

   

José Roberto de Andrade                                                  Renato Rocha de Oliveira  

Presidente do COMTUR                                                  Secretário do COMTUR 

 

 

 

 

Cajamar, 04 de dezembro de 2023. 

 

 

 


